

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Viernes 26 Agosto de 1887.

Año XV. Núm. 4.391.

BOLETIN DEL DIA

Ayer me dijiste que hoy;
hoy me dirás que mañana;
y mañana me dirás
que de lo dicho no hay nada.
Lo cual, traducido al romance, quiere decir que ya no va el general Salamanca á Cuba.

Eso, al menos, se asegura hoy.
Mañana, tal vez, sea otra cosa, porque este asunto semeja ya á la célebre tela de Penélope.

O al nudo gordiano.
O á la palanca de Arquimides.
O á la espada de Dámocles.
Y no pongan ustedes peros á estas comparaciones. Más traídas por los cabellos hay otras.

En el asunto que nos ocupa se ha tejido y destejido á destajo.

Se trata de cortar el asunto de golpe, por unos.

Se busca por otros un punto de apoyo para que todo quede en paz y el general aquí.

Y se amenaza por todos.
Lo que fuere sonará.

Lo que no ha sonado tanto como se esperaba ha sido el discurso número (pongan ustedes la cifra que quieran) del Sr. Moret.

Esta vez le ha tocado á Sevilla.

Dicen los telégramas que el discurso no expresa nada nuevo. Se comprende. ¡Pues apenas ha hablado durante su vida nuestro actual ministro de Estado! ¡Por fuerza ha apurado ya todas las palabras del Diccionario, todos los giros de la oratoria y todos los conceptos políticos!

Esto explica, en cierto modo, las inconsecuencias del Sr. Moret. El siente la necesidad de hablar y de hablar mucho, y cuando se le acaba un tema, ¡claro! tiene que tocar otro.

Fué revolucionario, y apuró buena cantidad de saliva en himnos á la gloriosa, en cantinelas á la libertad, en endechas á los derechos populares. Cuando el pito se hizo inservible á fuerza de tocarlo, vino la restauracion y hétenos al Sr. Moret cantando las glorias de la república en dulces elegías, en tiernas trobas y en tristes cánticos.

Poco á poco, la poesía del antiguo revolucionario fué saturándose de ideas positivistas. Al cabo de algun tiempo ya era otro su cantar. Odas á la paz, poemas al orden, epitalamios á la union de la democracia y el trono. Hoy, por fin, todo el mundo lo vé; todo el mundo lo sabe. El Sr. Moret sigue cantando; pero ¡ay! canta en la mano.

Suponemos cuales habrán sido sus cantos en Sevilla: gorjeos para los fusionistas; canto llano para los conservadores; trinos para los reformistas, segun lo que trinan éstos.

Otros trinan tambien; y no nos referimos al país, que ya no trina sino que truena.

Ahora á quien le toca trinar, segun se dice, es al Sr. Pi y Margall. Este buen señor prepara un manifiesto contra la coalicion republicana porque resulta ésta deficiente.

Lo ha sido, en efecto. A los tres años de formada, los partidos revolucionarios

están como estaban.

Pi y Margall en la Tebaid de su ostracismo de sábio

Ruiz Zorrilla en París.

Labra, Carvajal, Pedregal y otros, en el Limbo

En cuanto á Castelar... ¡oh, nuestro gran orador! ¡oh, nuestro eminente tribunal! ¡oh, nuestro renombrado maestro en el bien decir!

Ese está.... bien con todos

EN MARRUECOS

«La Andalucía» de Sevilla publica la interesante carta siguiente:

«Rabat 14 de Agosto.—El Sultán se dispone á salir nuevamente á campaña. Como tiene costumbre de anunciar su partida solo una ó dos horas antes de emprender la marcha, ignórase el día fijo en que abandonará Rabat; pero los cortesanos calculan que será sobre el 19 ó el 20.

Su hijo continúa operando al frente de un numeroso contingente de kábilas y de 8.000 askars.

Esta mañana el ministro de la Guerra ha pasado revista de presente y armas á unos 4.000 que acampan junto al palacio del Sultán.

El espectáculo ha ofrecido bastante interés, que es muy nuevo el ver desfilar por secciones, y con más ó menos precision, á un cuerpo de ejército marroquí.

Han ejecutado los movimientos con bastante regularidad, y aunque parecen por completo de aire marcial, concíbese que se podría lograr no poco, si la instruccion que se les da fuese más uniforme.

No hay que hablar de armamento. Este consiste en un fusil con bayoneta, llevado como Dios quiere casi siempre. Correaje no existe, y en cuanto al uniforme, limitado se halla á la chaquetilla roja, con botones variados ó sin ellos, zaragüelles de tela azul ó una simple nagüeta de tela sucia, y babuchas, si las hay. En la cabeza el gorro tradicional moruno.

Una particularidad se ha advertido en esta revista, y es que cada seccion ó compañía lleva cierto número de ginetes, con el traje usual marroquí, y la espingarda ó el fusil.

La revista se ha verificado fuera del recinto exterior, en una gran llanura, desfilando las tropas luego de terminada, por delante del ministro de la Guerra y de los personajes que le acompañaban.

Las kabilas han permanecido en sus campamentos que ofrecen muy pintoresco aspecto, cubriendo el espacio entre ambos recintos y extendiéndose tambien en las inmediaciones del exterior.

Nuestra embajada ha acelerado tanto las negociaciones que debía seguir con el Gobierno serifiano, que segun dicen, se hallan terminadas.

Las entrevistas con el gran visir han sido frecuentes reinando en ellas la mejor inteligencia, si es cierto lo que se afirma por quien se debe creer verídica. En ellas han tomado parte el mencionado visir, algun otro elevado personaje y los señores Diosdado, P. Lerchundi y Rinaldy, éstos como intérpretes.

Hase notado el empeño exquisito del

Sultán en mostrarse afable y hasta expresivo con España.

Asegúrase que como anteayer le significara el Sr. Diosdado, en una entrevista que con él celebró, su propósito de pedirle su venia para regresar, el Sultán le mostró deseos de que permaneciera algunos días más, pues deseaba obsequiarle. Y con efecto, hoy han sido invitados los miembros de la misión á un almuerzo, festin que se ha celebrado en la huerta de Mamumia, propia del Sultán.

Las mesas se hallaban dispuestas bajo espaciosas tiendas de campaña, y estas á la sombra de corpudos naranjos.

Cubrian el suelo bellos tapices de industria indígena, y los manjares, llenando treinta grandes fuentes, llegaron, conducidos por otros tantos negros, ante el embajador, quien los recibió de los jefes de cocina de S. M. con todas las formalidades de costumbre.

Calcúlese el lector el efecto que en nosotros produciria la escena, cuando vimos á lo lejos desfilir larga tropa de beduinos colosales, vistiendo enormes túnicas blancas ó pardas, trayendo cada uno en su cabeza las consabidas fuentes, todas cubiertas, algunas con verdaderas pirámides de henea, en forma de agudo cono ó cilíndrica pirámide.

Presidían los gentiles hombres del interior—aunque no se advirtiera en ellos la menor gentileza—y venian escoltados de soldados, que conducian mulas cargadas de pan, frutas, etc.

Al llegar enfrente del sitio que ocupaba la tienda del ministro, fueron colocados en el suelo, las cazuelas ó fuentes, algunas montadas sobre zócalos de madera, ocupando doble fila, y una vez allí, un gigantesco negro se acercó al señor Diosdado, diciéndole que se sirviera ver los platos que su señor, el Sultán, le ofrecia para su regalo.

Destapaba el conductor su respectiva cazuela, á medida que se acercaba el señor Diosdado, y terminada la revista, el enviado deseó que su comida aprovechase á todos: dió las gracias el ministro, y se retiraron los negros y funcionarios, situándose á distancia, bajo los árboles.

Poco despues empezó el almuerzo, con la circunstancia por primera vez, notada, de que á la mesa del ministro español se sentaron, para hacer los honores de la fiesta, en nombre del Sultán, el gran visir, el ministro de Estado Sidi Mohamed Torres, Sidi Abhardan, ministro tambien, y del consejo íntimo del Sultán, y el amin de éste, que llegó cuando empezaban á servirse los manjares.

Los dignatarios marroquíes nunca comieron con los europeos, aunque los invitaban á sus casas: esta vez, todos han comido á la europea, sentados en sillas viejas y usando los platos y cubiertos de la embajada, porque el servicio del Emperador habia quedado en Marruecos.

Tambien nuestros artilleros fueron obsequiados con largueza, bajo una tienda, almorzando con varios de los caids que acompañaban á los dignatarios.

Cinco músicas han tocado y cantado durante el almuerzo. Con no poca sorpresa se oyó la marcha real española, adornada con

una letra ó himno árabe que el Sr. Rinaldy se encargará de traducir.

El almuerzo empezó con los indispensables pocillos de té, cargados de yerbabuena. Siguió el clásico alcuzcuz de dos maneras, una ocupando tan colosal cazuela que apenas si podia levantarla un fornido artillero. Sucesivamente fueron ofreciendo pollos en conserva, gallinas asadas, carnero con diferentes guisos, leche ácida y numerosos dulces y pastas.—XXX.»

PRELIMINARES de un casamiento entre judíos.—A título de curiosidad, vamos á dar á conocer algunos de los preliminares á que se ajustan los israelitas residentes en Marruecos antes de contraer matrimonio.

Acordado el enlace de D. Elias H. Cohen con la hija de D. Abraham H. Pariente, tuvo lugar hace pocos dias en Tetuan, el paseo del novio por las calles del Mel-Cah, seguido de un numeroso acompañamiento.

El Mel-Cah es como si dijéramos una ciudad aparte, en la que habitan los judíos y en donde tienen establecidas sus sinagogas.

Ningún marroquí se atreve á penetrar en aquel recinto, por temor de contagiarse con el pueblo que allí vive, á quien se considera en Marruecos como un pueblo inferior.

Los judíos tienen su policia; y si alguna vez necesitan del auxilio de las autoridades marroquíes, llegan éstas á la entrada del barrio, y desde aquel punto dirimen las cuestiones que se presentan.

Mas, dejando de lado estos detalles, vamos á ocuparnos de las ceremonias que han tenido lugar con motivo del casamiento á que al principio nos hemos referido.

El novio, vestido de frac, pantalón y chaleco blanco y gorro de terciopelo de color con vistosos bordados de oro, iba montado en soberbio alazán, conducido del diestro por un soldado del Emperador, á quien se le da el nombre de Majarnia.

El hecho de ir el novio á caballo demuestra su cualidad de noble.

Sus parientes y amigos seguian á pié, vistiendo trajes en los que se habian combinado los más variados colores.

La novia esperaba la llegada de su prometido, junto al tálamo que ha de servir, el dia en que la boda se efectúe, acompañada de otras jóvenes, tambien solteras, ocultas todas detrás de espeso cortinaje que imposibilita distinguir las facciones de las que allí se han reunido.

A la llegada del novio nótase extraordinario movimiento; pero ni una voz se deja oír, ni el más leve ruido turba aquel silencio que participa á la vez de lo cómico y de lo solemne.

D. Elias H. Cohen se acercó al tálamo y acertó á conocer cuáles eran las manos de su prometida, depositando en ellas un delicado obsequio, consistente en un alfiler de mucho precio.

Ha de tenerse en cuenta que, no solamente la novia, sino que tambien las demás jóvenes que la acompañan, sacan las manos por entre las cortinas, cuidando de que no se descubra ninguna otra parte de su cuerpo.

Como muchas otras, esta práctica obedece á una de las supersticiones de los judíos, que abrigan la creencia de que si el novio no adivina cuáles son las manos de la que ha de ser su esposa, antes de expiar el término de un año, uno de los prometidos ha de morir.

Terminado el acto que acabamos de reseñar, la comitiva acompaña al novio á su morada, llenando el espacio con sus gritos de alegría.

La ceremonia del matrimonio se efectúa un año despues del día en que la presentación oficial, digámoslo así, tiene lugar.

UNA PARTIDA de gendarmes asesinos.—Un periódico de Viena, el «Neue Wiener Tageblatt», publica esta terrible historia:

«Hace tres semanas llegó á Pirot (Servia), procedente de Rusia, un comerciante, llamado José Abramovitch, con objeto de comprar una clase especial de alfombras que se fabrican en aquella ciudad. Desde algunos años antes realizaba periódicamente este viaje.

Abramovitch, que llegó por la vía de Constantinopla-Sofia-Tzaribod, se había instalado en una fonda que ya conocía.

El mismo día de su llegada acudieron á visitarle los fabricantes con quienes había hecho varios negocios, y no le abandonaron hasta las diez de la noche.

Pocos minutos despues de haberse retirado presentáronse dos gendarmes, invitando al comerciante ruso á que los siguiera en el acto. Sorprendido el mercader, protestó contra aquella orden nocturna, diciendo que sus documentos estaban en regla, y que además debía marcharse al día siguiente muy temprano.

No por esto dejaron de insistir los gendarmes en ejecutar la orden que, según aseguraban, habían recibido del perfecto, y por último se llevaron á viva fuerza al comerciante, que no volvió á parecer más.

Los fabricantes de alfombras que la tarde anterior fueron recibidos por Abramovitch llegaron á las cinco de la mañana con los muestrarios de sus productos.

El dueño de la fonda les refirió lo que había sucedido y aguardaron. Pasó la mañana, transcurrió una parte de la tarde, y Abramovitch seguía sin regresar.

Por fin se les ocurrió á los fabricantes ir á casa del perfecto para adquirir noticias. Aquel funcionario estaba ausente con licencia, pero encontraron á su suplente el Pomojnik, á quien expusieron el motivo de su visita. El Pomojnik se limitó á manifestar su asombro, declarando que no sabía una palabra de la detención del comerciante. Sin embargo, no llevó más allá sus investigaciones, lo cual no deja de ser extraño en todo país regularmente administrado.

Aún permanecería en el misterio la desaparición del comerciante ruso si unos quince días despues algunos campesinos no hubieran descubierto su cadáver medio enterrado en los fosos practicados cerca de Pirot por los servios durante su última guerra contra los búlgaros.

Este fúnebre hallazgo dió por resultado la detención de los dos gendarmes, los cuales declararon ante el juez que por orden de su teniente no llevaron á Abramovitch á la Prefectura, sino al puesto de la gendarmería. Una vez allí, se dió lectura al comerciante de un mandamiento escrito, con el sello oficial, en cuya virtud se le arrojaba del territorio por estar acusado de espía. Se le dijo que inmediatamente sería conducido á la frontera búlgara, donde en-

contraria su equipaje que ya estaba en camino.

En la puerta esperaba un carricoche tirado por un caballo, propiedad del teniente. Abramovitch fué colocado en el vehículo, al cual subieron tres gendarmes, y todos se pusieron en marcha. El infeliz comerciante fué asesinado en el mismo sitio donde se halló su cadáver. Los asesinos le enterraron despues de robarle 1.500 imperiales (unas 30 000 pesetas), que llevaba en un cinturón.

Los culpables confesaron enseguida que la partida se componía de cinco gendarmes capitaneados por el teniente, y que desde dos años antes se dedicaba á aquel honrado negocio.

Más de 60 personas han perdido la vida de este modo. En las casas de los cómplices se han descubierto veintidos relojes con sus cadenas, pendientes de brillantes, medallones, etc.

Entre las víctimas se encuentran dos corresponsales franceses que fueron á Pirot en tiempo de la guerra servio-búlgara, y que fecharon sus últimas cartas en aquella ciudad.

El ministro francés en Belgrado se trasladó al lugar del suceso para hacer investigaciones, y allí se le entregó un anillo que remitió á Paris.

El jefe de la caballeriza del príncipe Alejandro de Battemberg fué asesinado del mismo modo en Pirot el año último.

Parece también que el corresponsal del «Neue Wiener Tageblatt» estuvo á punto de correr la misma suerte en el mes de febrero próximo pasado, y solo pudo librarse amotinando á toda la gente de la fonda y negándose resueltamente á seguir á los gendarmes.

Ha salido de Belgrado una comision para proseguir las averiguaciones.

LOS HOSPITALES en Inglaterra, Noruega y Francia.—El distinguido y estudioso médico de la Armada, D. Federico Montaldo, acaba de publicar una interesante Memoria descriptiva de los Hospitales de Inglaterra, Noruega y Francia, acerca de los cuales tuvo dicho señor ocasion de hacer detenidas observaciones cuando visitó aquellos países, formando parte de la expedición de la fragata «Blanca».

El Sr. Montaldo demuestra en su Memoria conocimientos no comunes y un criterio seguro é ilustrado en el grave asunto que trata; describe luego los Hospitales de Blymouth, Cristiania y Cherbourg, ilustrando la descripción con tres planos.

El trabajo del Sr. Montaldo merece ser conocido y estimado, y por él felicitamos sinceramente á su autor, que ha mostrado todo el provecho con que ha sabido corresponder á la distinción recibido al ser designado para figurar como médico en la expedición de la fragata española.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA.—El último balance publicado por el Banco de España arroja los resultados que damos á continuación:

Las existencias en metálico han disminuido durante la última semana en 104 millones 850.000.79 pesetas, mientras que han tenido un aumento de 21.268.306.22 en los valores en cartera.

El pasivo, que arrojaba 1 billon 234.379.013.78 pesetas, ha descendido á 1.230.427.310.31, lo cual dá una diferencia de 3.951.703.47 pesetas de menos el día en que se cerró la operación, ó sea el 20 del actual.

La cartera de Madrid ha aumentado en

27.676.48, y en las sucursales también se nota un aumento de 1.903.191.99.

En los depósitos hechos en Madrid obsérvese una diferencia en más de pesetas 391.594.10, en tanto que las sucursales han sufrido una disminución de pesetas 1.099.547.90.

La circulación de billetes ha descendido de 592.593.250 á 581.154.671, ó sea en una diferencia de menos por valor de pesetas 5.441.579.

De una carta de Oran, que publica nuestro colega «La Andalucía», tomamos estos párrafos, que creemos de interés:

«Durante la última quincena ha regresado á las provincias de Almería, Alicante y Murcia, la mayoría de los trabajadores que vinieron para la siega; el otro día marcharon de un golpe más de 900, y despues ha seguido la repatriación, llevando muchos desvanecidas las ilusiones que les acompañan al venir.

Como no se usan contratos escritos, los colonos y destajistas, suelen abusar de los jornales, sin que las autoridades puedan amparar á éstos, por la carencia de documentos. Y si se agrega, como ya dije, la venida de bandas de marroquíes, que trabajan casi de balde, no hay que extrañar el que nuestros trabajadores regresen á sus hogares molidos, enfermos y con ningunos ó escasísimos ahorros.»

DOCTORAS EN MEDICINA.—Hace cuarenta años que no existía en todo el Norte America una sola mujer dedicada á la medicina. En el año de 1851 ingresó en la profesión la Srita. Isabel Blakwell, siguiéndola despues su hermana Emilia. Estas dos profesoras trabajaron mucho para conseguir el establecimiento de un buen colegio, hasta que al fin lo lograron, fundando el que actualmente funciona con el nombre de «Colegio de medicina de mujeres» dirigido por la doctora Emilia Blakwell, y del cual han salido ya 140 doctoras graduadas, que ejercen su profesión libremente y con buen éxito, aunque no sabemos si con igual acierto.

En la actualidad hay 40 alumnas, de las que saldrán graduadas á fin del año de 8 á 12.

De las 140 doctoras que se han guardado en este colegio, hay 50 empleadas en los dispensarios de la ciudad, 14 en varios hospitales y el resto en otros dispensarios, hospitales y enfermerías en varios Estados de la Unión. Muy pocas carecen de empleo en alguna de las citadas instituciones, porque son muy solicitadas, especialmente para asistir á las mujeres y niños.

El hospital y dispensario de Harlem y el hospital y dispensario de Lucrecia Mott, en Brooklyn, han sido fundados por dos de las doctoras graduadas en el mencionado colegio, y otras forman parte de la Junta de Sanidad ó Estado mayor de los hospitales. Once pertenecen á la Sociedad de Medicina del Condado de Nueva-York; diez y ocho á otras sociedades especiales de medicina; una á la Sociedad neurológica americana; veinte dan clases de medicina en distintas sociedades y escuelas; veintiuna escriben en distintos periódicos de la facultad; dos han publicado obras y folletos sobre medicina, y cinco han inventado nuevos instrumentos de cirugía.

Entre las mas notables y célebres por su talento y conocimientos se citan á la Sra. D.^a Maria Putnam Jacobí, graduada en París; la Srita. doctora Anita S. Daniel y la Sra. Sara Mac Nutt que han escrito obras importantes y figuran al frente de las mas notables instituciones sanitarias de Nueva-York.

HORRIBLE MATANZA.—Las últimas correspondencias de Bolivia nos comunican la triste noticia de una espantosa ma-

tanza de un destacamento de soldados en la provincia de Bení, por los indios que se encuentran en rebelión.

Los soldados enviados á dicha provincia por las autoridades de La Paz, cometieron la imprudencia para desembarazarse del peso de sus fusiles, de colocarlos en carros que los indios arrastraban.

Estos, que no abandonan nunca sus armas, se arrojaron de improviso sobre la tropa, llevando á cabo una matanza atroz, de la que solo escaparon unos cuantos soldados que lograron refugiarse en una pequeña iglesia.

Despues de sostener un sitio de tres días dentro del edificio, intentaron los que habían sobrevivido huir durante la noche; pero sorprendidos por los indios, fueron muertos á palos, y sus cadáveres horriblemente mutilados.

Las autoridades de La Paz enviaron inmediatamente siete misioneros para apaciguar á los rebeldes, y casi sufren la misma suerte que los soldados. Dos de ellos murieron á manos de los indios, otro fué descuartizado, y los restantes se salvaron despues de haber ofrecido solicitar del gobierno el indulto de los rebeldes.

Gacetilla

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 23.5 centígrados. A las tres de la tarde 29.

La máxima fué de 30° y la mínima de 22°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 752.7 y á las tres de la tarde 752.2.

Variable.

Salvamento de naufragos.—Con verdadera satisfacción hemos sabido el auxilio tan eficaz y perentorio que el capitán del vapor-correo «Puerto-Mahon» D. José Caldés, prestó en la mar en la tarde del día 21 tomando la bahía de Alcudia con viento al NE. frescachon y mar gruesa del mismo, secundando sus órdenes el contra-maestre del buque Antonio Moll y la tripulación del mismo. Hallándose el referido capitán sobre el puente le avisó el contra-maestre indicado que por la amura de babor le parecía ver que la mar rompía y habiéndose fijado con mucha atención en la enfilación indicada, no pudieron ver cosa alguna por de pronto; pero navegando y aproximándose como á distancia de dos cables y con el anillo de los gemelos, reparó el capitán que el objeto que producía la rompiente era una embarcación sumergida á flor de agua, con tres tripulantes que sobre la misma eran empujados por las agitadas olas producidas por el viento que se deja indicado. Inmediatamente el capitán mandó parar la máquina y arriar un bote, en el que se embarcaron dos marineros que con el mayor arrojo y no pensando en el riesgo que corrían, se lanzaron al pescante del mismo y arriándose con la débil embarcación que en tal difícil maniobra, media se llenó de agua al atravesarse indispensable á la mar, se desatracaron del costado del vapor y emprendieron con un vigor inesplicable el rumbo sobre los naufragos indicados. A su llegada procedieron seguidamente al trasbordo de tres hombres que se hallaban sostenidos en una embarcación de pesca casi sumergida á causa de haber zozobrado por haberle descargado una fuerte ráfaga del viento reinante. Ya en el bote de auxilio fueron vestidos todos ellos con las ropas exteriores que vestían los dos individuos mencionados, llegando á bordo del vapor con grandes esfuerzos á donde les prodigaron por el capitán D. José Caldés y los tripulantes del vapor-correo mencionado, toda clase de auxilios, siendo

el estado de los naufragos completamente lastimoso. A su llegada á Alcudia fueron desembarcados y acogidos con excelente caridad.

Réstanos mencionar que el contramaestre Antonio Moll, secundó con inteligencia y serenidad, las órdenes de su capitán en la maniobra de la arribada peligrosa del bote por las circunstancias de viento y mar indicados.

Los nombres de los dos bravos y humanitarios tripulantes son Juan Petrus de Villacárcos y Marcos Lopez de esta ciudad.

Con mucho placer debemos manifestar que por la Comandancia de Marina de esta provincia se recomienda eficazmente á la Superioridad y á la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos, el noble y humanitario proceder de todas las personas mencionadas.

Paseo.—Mediana fué la concurrencia que anoche asistió al paseo de Isabel II durante las horas en que tocó en el mismo la música del Regimiento de Filipinas.

Tiempo.—Después de los días un tanto frescos que hemos disfrutado, ha vuelto á apretar el calor con la intensidad extraordinaria que lo hace este verano, y hoy ha sido insoportable.

Salida.—Nuestro amigo D. Juan Martorell, Vice-Cónsul de Austria en esta ciudad, acompañado de los Sres. Director, Secretario é Intérprete de Sanidad, salió ayer noche para el sitio en que embarrancó el buque «Iskra», de la referida nación.

Empedrados.—Cada día tocamos las consecuencias del mal estado en que se encuentra el empedrado de las calles de esta ciudad y muy especialmente el de la céntrica é importantísima de Isabel II, donde anoche se rompió el eje de un coche y tuvieron que apearse los pasajeros.

No dudamos que el Ayuntamiento desea poner término á este mal, y al efecto vemos que se recompone el piso de algunas calles. Lo que deseamos es que esta mejora se realice con equidad, atendiendo á los sitios céntricos con preferencia á los poco transitados.

Noticias militares.—Ayer llegó á esta ciudad y destinado al segundo batallón del regimiento infantería de Filipinas el comandante D. José Ferrer y Tous.

Funeral.—El miércoles próximo, á las diez de su mañana y en la Parroquia de Santa María se celebrará con toda pompa el funeral para el eterno descanso de nuestro paisano el Excmo. Sr. Marqués de casa Vinent.

Sumario.—Por el Juzgado de instrucción de este partido se está instruyendo sumario con motivo de lo ocurrido en la noche del sábado último con el resguardo de consumos y el coche en que iba el señor Delegado.

Naufragio.—Por noticias que tenemos del naufragio ocurrido en la costa Norte de esta isla de la barca austriaca «Iskra» de que dimos cuenta ayer, se considera perdido no solo el buque, si que también el cargamento, pues lo poco que podrá salvarse será el velamen y una poca obra muerta. Parte de dicha embarcación se hallaba asegurada.

Juegos de sortija.—Varios aficionados á las fiestas populares y queriendo sea lo más animada posible la que debe celebrarse pasado mañana en San Luis han resuelto que de tres y media á cuatro y media de la tarde tengan lugar juegos de sortija, dándose al jinete del caballo que lo obtenga el premio de dos pesetas cada vez.

Detenido.—Por el cuerpo de Seguridad Pública lo ha sido un sujeto como presunto autor del hurto de un reloj.

Indulto cuadragésimo.—Las tres quintas partes del producto de la Bula de indulto cuadragésimo correspondiente á la predicación de 1884, que los prelados de España han librado á favor de los establecimientos de Beneficencia de sus respectivas diócesis, ascienden, según nota de la comisaría general de la Santa Cruzada, á 431.973 pesetas con 66 céntimos.

Funcion religiosa.—En la Parroquia de San Luis se celebró ayer solemne funcion religiosa en obsequio del Patron de la misma, en la que el Rdo. Sr. Ecnómico D. Juan Barber, desplegó el buen gusto que tiene acreditado.

Cupones.—Por Real Decreto del Ministerio de Hacienda desde 1.º de Setiembre próximo se admitirán en las oficinas respectivas, la presentación de cupones de la deuda interior, exterior é inscripciones.

Modas.—Parece que la moda de los trajes masculinos del próximo invierno será revolucionaria.

Los parisenses elegantes llevarán los pantalones *estremadamente* anchos, los chalecos *estremadamente* abiertos y las mangas de fracs, levitas y jaquettes *estremadamente* estrechas.

Mercado.—La situación del mercado de la Habana el día 6 del actual, era la siguiente:

«Las noticias desfavorables del extranjero han hecho que el mercado de azúcares permaneciera inanimado durante la semana, á pesar del decreto de abolición de los derechos de exportación. Las ventas se redujeron á algunas centrifugas para la Península.

Oro español de 234 3/4 á 235. Cambios, quietos.»

La fiesta de San José.—La Santa Sede ha desestimado las exposiciones que le fueron dirigidas en los últimos días de febrero en súplica de que se declarase de precepto la fiesta del Patriarca San José, patron de la Iglesia católica, y como de doble precepto en el obispado de Madrid.

La Sagrada Congregación de Ritos «considera más conveniente que los municipios y los fieles celebren por devoción esta fiesta, que el que sea mandada como de precepto por la Santa Sede.»

Buen precio.—A 150 pesetas se han cotizado en San Sebastian los balcones de la plaza de la Constitución para ver desde ellos los festejos.

CABOS SUELTOS

Dice «El Liberal», de Madrid: «La Fé» no cree en la abdicación del señor Ruiz Zorrilla hasta que la vea. Es más crédulo, pues, que el Sr. Leon y Castillo. Que no creería en la abdicación del se-

ñor Ruiz Zorrilla ni después de haberla visto.»

Estamos con «La Fé» y con el Sr. Castillo.

Zorrilla no abdica. Es más cómodo aprovecharse de las abdicaciones para seguir medrando.

Del órgano del Sr. Romero Robledo: «Los conservadores, según un periódico de la comunión, están ya maduros para ir al Poder.

Ellos mismos lo dicen. Están maduros.

Y la fruta madura, al primer choque se aplasta.

Es necesario que tenga algo de dureza para resistir.

Que es precisamente lo que falta á los conservadores.»

La fruta madura es sabrosa, es sana y apetece á los que saben comer.

Por eso el país quiere Gobierno conservador, después de que haya cumplido su misión el partido liberal, que acaudilla el Sr. Sagasta.

Pero lo que no querrá nunca es *reformistas*.

Los frutos silvestres nunca maduran, ni apetece, ni son sanos, ni hay quien los coma, como no sea por aberración del gusto.

«El Siglo Futuro» llena sus columnas con las copias de lo que en pro del duque de Madrid dicen algunos diarios americanos.

Pero es el caso que con esto no hace más que tratar de combatir lo que en contra del pretendiente al trono de España, hoy mendigante del de *las Américas* (¡bonito título, *Rey de las Américas!*) dijeron otros muchos órganos de la prensa americana.

Tendría que ver al duque de Madrid exclamando como aquel Príncipe en *La Gran Duquesa*:

Mirad lo que dicen de mí...

Dice «El Diario Español»:

«El ruido de los conservadores se parece al que producen ciertos reptiles cuando recorren los rincones de una habitación.

Mucho ruido y luego nada, arañazos sobre la pared.»

¡Reptiles en las habitaciones!

En sentido figurado, aun puede pasar, porque hombres hay que, como el inspirador del colega ex-conservador, hacen política de sabandijas ya que no de culebrones.

Pero en sentido propio... solo apropiándose el papel de reptiles es admisible que los romeristas se metan en las habitaciones.

Aquella coalición republicana que presentaban como formidable los revolucionarios, se ha deshecho como el humo.

Primero se separaron de ella los salmeronianos. Luego, algunos federales.

Hoy este partido en masa ha roto definitivamente, según se dice, con los zorrillistas.

No han podido entenderse para derribar la Monarquía y querían ser aptos para sostener la República.

Ni siquiera para justificar su lema de fraternidad sirven esos republicanos.

Como consecuencia de esa ruptura de la coalición, anunciase un manifiesto del señor Pi y Margall.

Como si no dijera nada.

El país sabe á qué atenerse y dirá para sus adentros:—para manifiesto bueno es el que con sus actos hicieron ustedes el año 73.

Y todo será inútil.

«El País» dice que el Sr. Zorrilla no quiere lanzarse á revolución, ni renunciar á ella.

Más claro: él no hará la revolución pero pedirá que otros la hagan.

Como siempre.

Es el Patron Araña de los republicanos.

Comentando *á priori* el manifiesto que prepara el Sr. Pi y Margall, dice un diario fusionista que, á puro de dividirse el partido republicano, cada correligionario será un cantón.

Pues deben agradecerlo los fusionistas. Esto les ofrece ocasión de ser útiles.

Porque dadas las precauciones de estos últimos días contra los republicanos, no hay duda que los ministeriales sirven.

De guarda-cantones.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 25.—10:15 n.

Ha regresado á esta Corte el ex-ministro de la Gobernación D. Venancio Gonzalez.

Se sabe oficialmente que al señor Olivares le ha sido admitida la dimisión.

El general Salamanca irá pronto á Barcelona, siendo probable que después vaya al extranjero.

Madrid 25.—10:25 n.

Ha llegado el Ministro de Estado Sr. Moret.

Mañana se verificará Consejo de Ministros.

Se insiste en los rumores de próxima crisis, considerando que la conferencia con el Sr. Balaguer que ha publicado «El Imparcial» resulta una condenación de dicho Ministro.

Madrid 25.—10:30 n.

Las noticias referentes á Bulgaria y á la manera cómo las potencias piensan expresarle su desagrado por la elección del Príncipe Fernando son contradictorias, creyéndose que no llegarán á un acuerdo unánime.

La ejecución de Pranzini será privada.

San Sebastian 25.—10:33 n.

El «Destructor» ha hecho una excursión marítima, llevando á bordo á varios periodistas, quienes fueron obsequiados con un espléndido *lunch*.

S. M. I. Reina-Regente ha visitado el crucero «Castilla».—*Mencheta*.

Madrid 26.—10 m.

Glandstone pronunció ayer en la Cámara de los Comunes un violento discurso en contra la supresión de la Liga en Irlanda. Cuarenta diputados glandstorianos han acordado celebrar grandes «meetings» en favor de Irlanda.

Madrid 26.—10:30 m.

«La Voz de Guipúzcoa» publica una correspondencia en la que se confiesa que el general Salamanca no ha comunicado á nadie sus propósitos y reconoce que los Sres. Martos y Gamazo no han intervenido en el conflicto.

Con referencia á impresiones palaciegas dice el periódico «El Globo» que hay situación liberal para mucho tiempo por considerar á los liberales más peligrosos en la oposición que en el poder.

Los ministros niegan exista próxima modificación de Gabinete, asegurando los ministeriales que el general Callejas tenía amplias facultades para moralizar la Administración en Cuba.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

Asociacion de Beneficencia DOMICILIARIA

MES DE JULIO DE 1887
Cuenta mensual que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su exámen y comprobacion.

Cargo	Ptas.
Existencia del mes anterior	10.075'33
Recaudado en los seis distritos por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y producto del salvado fino	572'25
Idem en el distrito 7.º por suscripciones corrientes y salvado fino	7'58
Idem en el distrito 8.º por suscripciones corrientes	5'75
Cobrado del Banco de Mahon por los intereses de las 7.500 pesetas que en clase de depósito voluntario tiene la sociedad al mismo	112'50
Producto de una colecta verificada á bordo del vapor «Menorca» durante el viaje de recreo que hizo á Palma	15'75
Suma el cargo	10.789'16

Data	
Entregado al representante del distrito 1.º	4'00
Idem al id. del 2.º	20'00
Idem al id. del 3.º	32'00
Idem al id. del 4.º	23'00
Idem al id. del 5.º	10'00
Idem al id. del 6.º	68'00
Idem al id. del 7.º	18'50
Idem al id. del 8.º	15'00
Idem al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha	35'00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	684'78
Suma la data	910'28

Resúmen	
Importa el cargo	10.789'16
Idem la data	910'28
Existencia para Agosto	9.878'88

Mahon 31 de Julio de 1887.—Pedro Basellini.
Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 25 Agosto de 1887.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Barón de Las Arenas.—Juan F. Taltavull, Secretario.

MES DE AGOSTO DE 1887

Movimiento de sócios	Rs. von
Suscripciones en 1.º de Agosto 394 importan	2.041'00
Altas en este mes 1 »	1'00
Suman 395 »	2.042'00
Bajas en id. 4 »	6'00
Quedan p.º Setiembre próximo 391 »	2.036'00
Altas	
D. Miguel Fusco	1'00
Bajas	
D. José Buils	2'00
» Juan Pons	2'00
» Francisco Mora	1'00
» Leonardo Gomila	1'00
	6'00

Mahon 25 Agosto de 1887.—El Vocal encargado de la recaudacion, Bernardino J. Ponsetí.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Ceferino papa y mártir
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Santo de mañana

S. José de Calasanz, fundador.

Seccion comercial

Barcelona 25.—4.º to t.

4 por ciento int.	66'57
4 por ciento Exterior.	68'10
4 por ciento amortizable..	83'25
B. H. de Cuba emision de 1880.	101'00
B. H. de Cuba id. de 1886.	96'36
B. H. Colonial	47'75
F. C. de Barcelona á Francia	35'50
F. C. del N. de España	72'50
O.nses	10'62
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'12
F. Norte.	73'75
Id. C de Medina á O. y Vigo.	31'50
Id. Almansa.	68'12
Obligaciones Trasatlántica.	93'50

Madrid 25

4 p.º Interior.	66'45
4 p.º Exterior	67'80
4 p.º amortizable.	83'85

ANUNCIOS

El Comisario de Guerra de esta Plaza.

Hace saber: Que debiendo contratarse el servicio de acarreo de las Factorias de Subsistencias y Utensilios en la Plaza de Mahon y Fortaleza de Isabel II por el termino de un año, se convoca por el presente anuncio á una publica subasta, que tendrá lugar á las doce de la mañana del dia nueve de Setiembre próximo en esta Comisaria de Guerra con arreglo al pliego de condiciones y precio límite que se hallaran de manifiesto en la misma y al modelo de proposicion que al final se inserta; en el concepto de que las proposiciones deberán presentarse con media hora de anticipacion á la señalada para dicho acto, en pliegos cerrados extendidos en papel de sello 1.º y hallarse presentes ó legalmente representados sus autores en el referido acto de licitacion.

Mahon 26 Agosto 1887.—Juan Bó.

MODELO DE PROPOSICION

D. N. N. vecino de con cédula personal de clase, fecha número espedita por (tal Dependencia); enterado del pliego de condiciones y precio límite que ha de regir para contratar el servicio de acarreo de las Subsistencias y Utensilios en la Plaza de Mahon y Fortaleza de Isabel II, se obliga á verificar este servicio por la cantidad de (tantas, en letras) pesetas diarias, acompañando el documento que justifica haber constituido el Depósito prevenido.

(Fecha y firma del proponente)

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 6 Mahon LOTERÍA ESPECIAL

autorizada por Ley de 5 de Junio de 1887, inserta en la «Gaceta de Madrid» de 7 del mismo, con destino á los gastos de la Exposicion Maritima Nacional, que debe celebrarse en Cádiz.

Queda abierto en esta Administracion el despacho de billetes para el sorteo que se verificará en Madrid el dia 3 de Noviembre de 1887.

Constará de 13.000 billetes al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos á 25 pesetas; los primeros serán 787, importantes 2.184.000 pesetas, distribuyéndose de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	500.000
1 de	200.000
1 de	100.000
3 de 20.000	60.000
7 de 10.000	70.000
11 de 5.000	55.000
32 de 2.500	80.000
725 de 1.500	1.087.500
2 aprox. de 7.000 pesetas para los números anterior y posterior al que obtenga el premio de 500.000	14.000
2 id. de 5.000 id. para los números anterior y posterior al de 200.000	10.000
2 id. de 3.750 id. para los números anterior y posterior al de 100.000	7.500

787 2.184.000

Mahon 12 Agosto 1887—El Administrador, Pascual José Hernandez.

SUBASTA

El dia 10 de Setiembre á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños un molino derruido con un huerto contiguo, situado en la calle de Ramirez de esta ciudad conocida por Camino de Ne Pelude, propio de los herederos de D. Juan Vanrell y Vanrell.

A LOS SEÑORES FABRICANTES DE CALZADO

MITAD DE SU PRECIO ACTUAL

de rebaja se concede á favor de los constantes de la privilegiada y sin rival, la

50 P. 100 LEGÍTIMA TINTA AMERICANA

de **MARTIN VALLS**

Es la única que aventaja á todas cuantas imitaciones se presentan, sin que ninguna pueda competir con los resultados que se alcanzarán con ella, por ser la que deja el calzado completamente acabado.

Usese sin vacilar. La legítima TINTA AMERICANA y se alcanzará economía de tiempo y gasto.

Una fórmula de tinta que costaba 36 cénts. de Escudo, hoy vale	2	rs. vn.
Media " " " "	19	" " "
Paquetes hilo Zapateros n.º 6	12	cénts. ecdo.
" " n.º 7	4'20	rs. vn.
" " n.º 8	4'50	"
" " " "	5'20	"

Comprando cantidad de TINTA AMERICANA se concede descuento proporcional al pedido.

Unico punto de venta en esta ciudad de la

LEGÍTIMA TINTA AMERICANA

Drogueria Abahouesa de Martin Valls

8, HANNOVER, 8

EL ARCA DE NOE

2 HANNOVER 2

Se ha recibido un extenso surtido de artículos procedentes de las mejores fábricas de Inglaterra y París, entre ellos el tan celebrado

QUESO DE CHESTER

que se espende á 75 céntimos de peseta la libra de 400 gramos. Los ricos Bombones al foudant, las acreditadas galletitas inglesas y el fino thé negro de Souchong que se venden á precios reducidos, como tiene acreditado el establecimiento.

EL ARCA DE NOÉ

POLIEPIDERMÍFUGO
DE
M. HERNANDEZ
Remedio seguro para la curacion de los
CALLOS
Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.
PUNTOS DE VENTA.
Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga
DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON.

LA VIDA

DE

MANUEL BELTRAN

20 PORTAL DE MAR, 20

MAHON

En dicho establecimiento se encontrará, el delicioso vino de Jerez, llamado EL MUNDO, que ha tenido gran aceptacion tanto en España como el extranjero, llamando la atencion por su elegancia y hermosura el envase.

Único depósito, Portal de Mar, 20.